
本报讯 日前，“共建共治，多元联动”北新

泾街道社区治理品牌展示活动在“宁聚里·吾爱

家”党群服务中心举办。活动中，宣布北新泾街

道“七彩汇地下空间”启用，“社区自治项目集章

地图”也正式发布。

近年来，北新泾街道践行“人民城市人民建，

人民城市为人民”重要理念，推动建设人人参与、

人人负责、人人奉献、人人共享的社区治理面貌，

以党建引领构建了“客堂间”“从香樟园到吾爱家”

“七彩汇”等各具特色的社区治理品牌。

“七彩汇地下空间”启用。作为新泾四村居

民区为盘活闲置民防地下空间而打造的多元活

动阵地，“七彩汇地下空间”巧妙融合党群交流、

亲子娱乐、社区直播、民主协商、人防知识普及

等多种功能。据悉，“七彩汇”是新泾四村居民

区的社区自治品牌，多年来随着品牌效应的放

大，居民聚焦乐学、乐养、乐助、乐教、乐活、乐

居，自发创立了“七彩虹”影像工作室、“七彩风”

合唱队、“七彩乐”读书会、“七彩梦”舞蹈队、“七

彩韵”沪剧队等多个自治团队。“七彩汇地下空

间”的亮相，将进一步拓展居民活动场景，推动

党群服务与社区生活的融合发展，提升社区的

凝聚力与活力。

围绕空间美化、绿植科普、墙面美化、团队

建设等主题，自治项目在北新泾辖区“多点开

花”。活动中，“北新泾街道社区自治项目集章

地图”正式发布，该地图系统介绍了2023—2024
年北新泾街道社区自治项目、融合创新的集章

互动模式，居民可至地图中的居委会领取纸质

地图，亲自探访，沉浸式地感受“共建共治，多元

联动”的自治魅力。

活动还设置了居民区治理品牌分享环节，

剑河家苑、新泾四村、新泾五村居民区书记分别

上台发言。新泾一村第一居民区等7个居民区

代表，就各居民区自治项目开展情况进行介绍。

今年，北新泾辖区的社区居民、社区单位、

社会组织等，积极参与社区治理，为社区共建共

治注入新动力。为感谢各方力量的贡献，北新

泾街道“美好家园行动者”以及“小北治理合伙

人”等14人获颁徽章。 撰稿 李嵩楠

畅通政企沟通渠道 吸引企业竞相前来

“虹桥下午茶”朋友圈越来越广
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仙霞新村街道威宁居民区日前举

办了一场别开生面的非遗文化活动。

皮影戏传承人为威宁路幼儿园的孩子

们详细解说了皮影戏的起源、民俗、构

成、制作皮影表演等各个环节。孩子

们沉浸其中，对皮影戏充满了好奇，并

尝试着一起动手体验。

撰稿/摄影 吴佳倩

社区医生下沉居民区

医疗服务月月有
百姓健康笃悠悠

今年 2月开始，新华街道社区卫生服务中

心每月组织医务人员走进陈家巷居民区，将

医疗服务送到居民身边。

“咱们很多人都有过皮肤瘙痒的经历，那

么是不是一痒就要抓？”

“那肯定是要抓的，否则太难受了，但常

常会把皮肤抓坏。”

“一般情况下，皮肤瘙痒如果一直抓的

话，很容易造成皮肤损伤、细菌感染、加重病

情。如果瘙痒的症状持续出现或症状较为

严重应该立即到医院就诊，在医生的指导下

进行针对性治疗，切不可自行用药，以免引

起不适。”

为几十位居民讲解的是上海市同仁医院

皮肤科主任张洁尘，而她也是受到新华街道

社区卫生服务中心的邀请，与该中心党团员

志愿者服务队一起来到陈家巷居民区老年活

动室，为社区居民们献上主题为“美丽中国，

皮肤先行”的专场活动。

一场精彩的科普讲座让众多居民患者获

益，围在张洁尘周围，大家纷纷提出生活中关

于皮肤疾病的困惑，张洁尘也一一给出了

解答。

“上次社区医生来我们老年活动室送健

康，医生给正好路过的我测了个血糖，餐后血

糖值是 10mmol/L，医生醒我血糖偏高，后来

经过检查确诊我患上了糖尿病。”社区居民陈

先生告诉记者，正是这个每月都有的健康志

愿服务活动，让他发现了自己的健康问题，并

在之后开始了系统治疗。

让陈先生和众多居民获益的健康志愿服

务活动始于今年 2月，新华街道社区卫生服务

中心党支部，在新华路街道陈家巷居民区老

年活动室建立家庭医生工作室党员志愿服务

示范联系点，由新华社卫党员家庭医生领衔，

为社区居民开展健康科普、医疗咨询、测血压

血糖、中医适宜技术体验（推拿拔罐）、中医养

生保健操等服务，并根据居民需求适时邀请

上级医院专家下沉至居民区提供专病咨询

服务。

截至 11月，新华街道社区卫生服务中心

已经在陈家巷居民区开展了 10次健康服务活

动，并先后邀请了华东医院、胸科医院、眼耳

鼻喉科医院、同仁医院、天山中医医院、妇幼

保健院等上级医院专家，为居民实实在在解

决了健康问题。

撰稿 赵 立

“社区自治项目集章地图”发布

北新泾街道“七彩汇地下空间”启用

新泾镇保护生物多样性注入新活力

生 境 博 物 馆
获 赠 10 万 元

本报讯 上海市九段沙生态气候保护基金会

日前向新泾社区基金会捐赠10万元，用于推动新泾

镇生境社区创建与提升镇域生物多样性保护工作。

作为热心环境保护事业的企业，上海市九段沙

生态气候保护基金会积极为生态建设贡献力量，推

动生态可持续发展与教育事业不断发展。此次捐

赠，基金会希望通过建立“生物多样性体验中心”，

为广大市民，尤其是青少年提供一个“家门口”的平

台，让更多人有机会亲近自然，深入了解生态保护

的重要性。

活动现场，双方基金会签订捐赠协议并举行支

票捐赠仪式。今年全新打造的生境博物馆，是生物

多样性体验中心的重要示范点。“通过前期的考察

与探索，我们深知其在生态教育和保护中的重要意

义。因此，我们决定给予一定的支持。”上海市九段

沙生态气候保护基金会理事长、上海环境能源交易

所副总经理彭峰说道。

与此同时，双方还合作开启首个科普项目——

“万类霜天竞自由”生态之美摄影展。与会人员一

同漫步风光旖旎的南鱼浦，探访了生态盎然的乐颐

生境花园，并领略了体验感十足的生境博物馆。

近年来，长宁区在做好生境花园建设的同时，

也注重运维管理，在实践中逐步形成了以社区志愿

者管理维护为主，自治活动、林长制度、共建单位、

公益组织等共同参与的长效常态运维机制。本次

新泾社区基金会与上海市九段沙生态气候保护基

金会开展的深度合作，不仅是两大基金会丰富资源

的交互发力，更是社会各界对生物多样性保护高度

关注的集中体现。 撰稿 程清慧

轮胎里种蔬菜、“喜阴植物园”落成

巧心思扮“绿”家园 上航新村渐行渐美
轮胎里种蔬菜、花坛变身“植物园”……在

程家桥街道上航新村居民区，随着精品小区建

设完工，小区生态保护志愿者们也通过小改造

扮“绿”家园，居民区绿化以各种巧妙的方式得

以提升。

在上航新村居民区的一角，一个个五颜六

色的轮胎成为居民们种植蔬菜的小基地，还有

废弃的矿泉水瓶、油漆桶等废旧容器，里面也

“孕育”着绿色生命。这个由居民们打造的特

色小菜园里种下了一颗颗黄瓜苗、扁豆苗、豇

豆苗、空心菜种子，释放生机与活力。

孩子们手持画笔，在轮胎上涂抹色彩；居

民们拿着铲子，在轮胎里播种施肥……在居民

志愿者与党建联建单位春秋航空青年代表的

带领下，来自虹桥机场小学的孩子们尽情在轮

胎上描绘自己心目中的“绿色家园”，一边与居

民们共同采摘成熟的蔬菜，一边聆听老人们讲

解蔬菜采摘的技巧。汗水打湿了孩子们红扑

扑的脸蛋，“哇！这里有一颗好大的果实！”孩

子们收获满满。

其实，这样的种植方式在上航新村由来已

久。今年，上航新村居民区党总支开展多次活

动，发动居民们加入小区生态环保志愿者队伍

——“绿色齐家”，携手先锋环保机构共建绿色

家园，其中的“瓶子菜园”既是一个变废为宝、绿

色种植的平台，也是居民们参与社区治理的“经

典品牌”。据上航新村居民区党总支书记朱雪

菊介绍，该项目自2018年12月开始启动，小区

环保志愿者利用湿垃圾制作生态肥料，种植绿

色有机蔬菜，而“轮胎菜园”更是“瓶子菜园”的

延伸和拓展。“小区里有个专门的地方给大家种

种菜、养养绿植，社区里也更有人情味了。”朱雪

菊说，“蔬菜成熟后，志愿者们还将这些新鲜、健

康的蔬菜采摘下来，送给社区中的困难老人。”

位于垃圾箱房旁的“瓶子菜园”创意回收各

类“垃圾”，也与垃圾分类息息相关。作为全区第

一个实现整区域开展垃圾分类定时定点投放的

居民区，上航新村推行垃圾分类7年以来，投放准

确率和垃圾减量率都大幅提升。“垃圾分类政策

实施后，居民们对生态环保理念也加深了理解，

党员骨干们带头，主动报名成为垃圾分类志愿

者，后来又建立了‘绿色齐家’志愿者队伍。”朱雪

菊告诉记者，通过居民自治、“四位一体”、区域共

建等平台机制，上航新村居民区的各项工作紧紧

贴合政策推行，发动党员骨干，挖掘社区达人，在

党建引领下充分激发居民参与社区治理的活力。

几个月前，上航新村小区与高登花园小

区的围墙被打通，两个小区之间以半高的花

坛相隔，高登花园的绿化随之有了整修之

机。移动花箱中的毛鹃花盛放，大理石围砌

的花坛取代老旧墙砖，保护绿化的围栏中间

还加设了照明装置。

除此之外，小区一角的绿地也迎来了变

身。今年，在程家桥街道社工办自治金项目的

支持下，上航新村居民区与上海先锋环保机构

携手，共同开启了绿色生活方式先行典范实践

社区项目。由于高登花园的楼宇间距较窄，加

上周围大树的遮挡，植物生长所需的阳光并不

充分，为此，居民们因地制宜，决定将这一角落

改建为“喜阴植物园”，种植的多为肾蕨、石菖蒲

等喜阴植物。

改造后的微型植物园，添加了各类植物和可爱

的动物雕塑，兼具绿化观赏和生态价值，还能提供

科普宣教功能。在茂密的植物丛中，新增了一条石

板小径，可供居民步入其间仔细观赏，也方便了“绿

色齐家”志愿者们进入维护。

今年，上航新村居民区联动龙柏饭店设立了为

老助餐点，拆除了两个小区之间的“闹心墙”，修整

了小区门口的道路，改造了新的“植物园”和网球场

……桩桩件件都让居民们充满了获得感。“让更多

居民共同参与社区治理，关键是要真正听取和落实

民意，让老百姓拥有看得见、摸得着的实惠。”朱雪

菊表示，从垃圾分类、加装电梯到精品小区改造，上

航新村居民区一直是“排头兵”，其中的关键就在于

“底子打得好”——推进垃圾分类的“暖心之家”、

推进加装电梯的“幸福到家”、服务为老助餐的“贴

心如家”、负责绿植管理的“绿色齐家”四个志愿者

分队，将社区里的“大家”拧成了一股绳。“把民生实

事办到实处，让社区一点一点变得更美好，居民们

的参与也有了动力。”朱雪菊说。 撰稿 谭奕茂

400余家企业与虹桥街道开展交流互动，近

100余名企业家朋友成为虹桥“合伙人”俱乐部

成员，35家优质企业选择落户虹桥……这份亮

眼的“成绩单”，源于虹桥街道每一期的“发现长

宁—虹桥下午茶”。如今，这项品牌活动已成为

街道招商引资、推动区域经济发展的“密码”。

区域经济有了“发展合伙人”

11月20日，古北国际财富中心35楼的会议

室里座无虚席，近60位活跃在生物医药技术领

域的企业家齐聚一堂，开启了一场轻松愉悦的

下午茶会。

“下午茶拉近了政企距离，让我们进一步了

解长宁，并把长宁—虹桥的营商环境和产业发

展特点带给平台上有需要的企业和创业者。”上

海贝壳社有限公司高级总监金平宇表示，“通过

行业间的分享交流，让我们了解当下药企发展

趋势，为企业提供了破圈的机遇。”

而这样的“下午茶”，已然成为虹桥街道每

月的招商盛会。

今年伊始，在区委统战部的支持下，虹桥街

道与地市商会联合会倾情打造“发现长宁—虹

桥下午茶”品牌活动，并得到区投促办、区侨办、

区工商联、区科委等职能部门的大力支持。

“虹桥下午茶”依托地产商会的双百秘书长

赋能联盟平台，邀请各商会、各行业优质企业做

客分享，为区域和企业链接合作资源，加速行业

资源要素齐聚长宁，助力企业合作以及长宁经

济高质量发展。

“双百秘书长赋能联盟联系上海百家地市

商会、上海百家商会、上海百家外资企业。通过

下午茶的‘穿针引线’，能高效满足政府招商引

资需求。”地市商会联合会相关负责人表示。

一年来，“虹桥下午茶”活动已举办14期，除

了根据虹桥街道涉外程度高、外资企业集聚等

特点而量身定制的德资企业、沙特阿拉伯企业

等专场活动外，还围绕长宁的“3+3”重点产业定

位和新质生产力，相继举办了数字经济、低空经

济、生物医药等行业专场活动。

“下午茶搭建了一个小规模、精准化的推介

会，围绕长宁重点产业领域，展示区域资源，推

介长宁—虹桥营商环境和配套政策。”虹桥街道

办事处主任崔莉霞表示，除了“政企会”外，会上

还特别邀请楼宇、银行参与，会后还有街道经济

服务中心组成的“一对一”管家服务团，为企业

落户长宁提供贴心服务。

其间，街道还不断邀约在沪商会、协会和企

业成立虹桥“合伙人”俱乐部，作为议事交友、路

演推广、延链合作的会客厅，让更多的企业了解

长宁、投资虹桥、落户虹桥。

“下午茶”让企业“吃”到心坎里，区域经济

也就有了源源不断的“发展合伙人”。截至目

前，“虹桥下午茶”已吸引400家企业与街道开展

交流互动，虹桥“合伙人”俱乐部新增至100名企

业朋友，扩大了招商引资“朋友圈”，更有35家优

质企业选择落户虹桥，推动投资促进工作取得

良好成效。

“下午茶”升级，推进双城协同发展

9月23日，有别于以往的“虹桥下午茶”，从

湖北咸宁远道而来的政企会代表首次走进长宁

虹桥，开展“两宁携手·共创未来”——长宁、咸

宁两地商会、企业座谈会。

这场横跨长宁、咸宁的活动，不仅促进了两

地企业联动发展、双向赋能，也标志着“下午茶”

不断推陈出新，吸引更多地市级龙头、总部企业

参与，壮大长宁—虹桥区域经济发展“座上宾”

的新模式、新探索。

“上海对于地市级龙头、总部企业极具吸引

力，我们要借助联盟里百家在沪地市商会的力

量，让长宁走出去、地市企业走进来，通过双城

工商联的互动，带领地市企业融入区域，实现共

同发展、高质量发展的同时，为虹桥的招商引资

提质增效。”地市商会联合会相关负责人告诉

记者。

为了让“下午茶”升级版更有保障，两地工

商联尝试缔结成为友好工商联，为推动两地企

业双向奔赴、深化合作提供组织保障，同时，还

成立了“长宁咸宁两地企业双向对接工作专

班”，更好推进两地具体项目落实和对接。

如今，“发现长宁—虹桥下午茶”不仅是一

种畅通企业与政府交流渠道的方式，更为长宁

与地市企业搭建交流合作的新平台。2025年，

街道将继续用好“下午茶”活动平台，不断完善

合作机制，当好金牌服务管家，借助各个专业部

门的力量做好企业对接工作，与企业同向发力、

同频共振，共同促进经济发展和政商合作的深

度融合。 撰稿 朱文轩

虹桥街道“银杏生活季”启幕

黄 金 城 道 50 棵
银杏树迎来“新主人”

本报讯 一场仪式感满满的银杏树认养活

动，在虹桥街道融·古北驿站举行。黄金城道上

的 50棵银杏树首次迎来“新主人”，这也拉开了

虹桥街道一年一度“银杏生活季”的序幕。

在黄金城道步行街，100余棵银杏树矗立在

街区两侧，一树的绚烂金黄将街区装点得耀眼夺

目，不仅惊艳着古北的每一个秋天，也成为上海

远近闻名的银杏观赏地。

今年 4月，在古北荣华第三居民区和黄金城

道共治委牵头举办的黄金城道低碳街区共创会

上，一系列低碳共创行动悄然诞生，其中就包括

银杏树认领活动，旨在让更多的街区商铺和社区

居民参与街区的可持续发展。

经过近半年的排摸和筹备，黄金城道开放了

50棵银杏树，并由来自黄金城道及周边的中信

银行古北支行、海通证券红宝石路营业厅、美华

沃德医疗、链家御翠豪庭店、目睦英语话剧俱乐

部等街区友好商户、街区合作单位以及社区居民

完成认领。

至此，银杏树对于黄金城道而言，不再单单

是可观赏的植物，更是情感的纽带，拉近在地者

与街区的链接。

“我们企业已经扎根古北8年了，对黄金城道

有着深厚的感情。此次银杏树认领，让我们对街

区的归属感更强了。”美华医院的陈凤告诉记者。

除了为银杏树的管理养护提供资金支持外，

居民区也将持续组织认领者开展浇水养护、银杏

科普、银杏征集等活动，增加人与自然、人与街

区、街区与低碳环保之间的互动。

活动现场，建青幼儿园的小朋友和社区居民

还分别以“银杏”为主题，制作了科普手作和陶

艺花瓶，让低碳环保的理念通过有趣的活动根植

于大家心中。 撰稿 朱文轩


